

## Tabula gratulatoria

La revista *Complutum*, en su primer número del año 2025, reconoce y celebra el buen hacer de la profesora Teresa Chapa Brunet, Catedrática de Prehistoria de la Universidad Complutense de Madrid, jubilada en 2024. El contenido del número trata de combinar, por un lado, la cercanía a Teresa de las personas y equipos invitados y, por otro, el formato y fecha de aparición previstos para la publicación. Esas circunstancias dejaban fuera a otros colegas que compartieron con ella amistad, docencia, trabajos de campo, proyectos de investigación, publicaciones, comisiones, exposiciones, congresos... El espacio reservado en el número para una *Tabula gratulatoria* es una oportunidad para que todas estas personas se incorporen al homenaje y lo hagan con la máxima libertad en la presentación institucional y, en su caso, en los textos. El listado es alfabético por apellidos.

Lorenzo Abad Casal

(Profesor Emérito de Arqueología. Universidad de Alicante)

María del Carmen Alonso Rodríguez

(Facultad de Bellas Artes, Universidad Complutense)

David Álvarez Alonso

(Profesor Titular de Prehistoria. Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología, Universidad Complutense de Madrid)

Dra. Yolanda Álvarez González

(Arqueóloga, Terra Arqueos S.L.)

Pilar Andonaegui

(Profesora titular de universidad (en activo). Departamento de Mineralogía y Petrología.

Facultad de Ciencias Geológicas. Universidad Complutense de Madrid)

Pablo Arias Cabal

(Catedrático de Prehistoria, Universidad de Cantabria)

Ana Margarida Arruda

(Professora Catedrática. Universidade de Lisboa)

Rodrigo de Balbín Behrmann

(Profesor Emérito. Universidad de Alcalá)

Enrique Baquedano

(Director del Museo Arqueológico y Paleontológico de la Comunidad de Madrid)

Rosa Barroso Bermejo

(Profesora Titular de Prehistoria. Universidad de Alcalá)

He compartido con Teresa algunos actos académicos y el lujo de guiarnos en varias visitas por el yacimiento del Cerro de la Mesa. Han sido suficientes para querer sumarme con gusto a este merecido homenaje que reconoce su calidad intelectual y humana.

Luis Benítez de Lugo Enrich

(Profesor de Prehistoria, Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología, Facultad de Geografía e Historia, Universidad Complutense de Madrid)

Jesús Bermúdez Sánchez

(Arqueólogo)

Prof. Dr. Luis Berrocal Rangel

(Catedrático de Prehistoria, Director del Departamento de Prehistoria y Arqueología. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Autónoma de Madrid)

Investigador Principal del Grupo consolidado OPPIDUAM. Presidente de la Asociación Cultural Beturia Céltica)

A última hora, con el curso finalizando, me llega el correo sobre el homenaje que estais preparando a nuestra querida Teresa. Dado que me será imposible participar como quisiera, me gustaría dejar constancia de mi cariño, mi gratitud y mi profunda admiración hacia una profesora y una amiga como Teresa. Ella ha sido, y es, para mi un gran ejemplo a seguir. Muchas gracias.

Barbara Böck

(Instituto de Lenguas y Culturas del Mediterráneo y Oriente Próximo, CSIC)

Helena Bonet Rosado

(Jubilada, Directora del Museo de Prehistoria de Valencia)

Dirk Brandherm

(Profesor Titular. Queen's University Belfast)

Me alegro mucho que Teresa reciba este homenaje, tan merecido, y quiero agradecer a los editores el esfuerzo invertido en sacar este tomo.

Primitiva Bueno Ramírez (en activo)

(Área de Prehistoria, Universidad de Alcalá)

Es un honor sumarnos (Primitiva B. R., Rodrigo de B. B., Rosa B. B.) a la *Tabula gratulatoria* del merecido homenaje a la Dra. Teresa Chapa. Su interés y esfuerzo por desarrollar y mantener el CAU de la Universidad Complutense ha supuesto un impulso para la arqueología y, muy especialmente, para la arqueología de Madrid, del que nuestro equipo de la UAH, al igual que tantos otros, ha podido disfrutar.

José David Busquier Corbí

(Director del Museo Ibero. M. I. Ayuntamiento de Monforte de Cid)

Teresa ha colaborado desinteresadamente con el Museo IBERO de Monforte del Cid en infinidad de ocasiones, desde la aparición de las piezas escultóricas de la Agualeja (momento previo a la concepción del propio museo) hasta la actualidad. Se incluye en ello, su participación como asesora científica en diversas exposiciones, como "La historia del Pilar Estela de Monforte del Cid", o la monográfica sobre el hallazgo del toro íbero echado del Arenero del Vinalopó y el 50 aniversario de su descubrimiento, realizada el pasado año 2024. Su último acercamiento ha sido la presentación en nuestra localidad del libro sobre la escultura del área sacra de la Agualeja, en el que participa como co-escritora con otros compañeros e investigadores. Es un privilegio para esta entidad local, así como para la persona que suscribe, formar parte del círculo de compañeros y compañeras que han tenido el placer de aprender de sus textos, así como de compartir algunas horas de charla en persona con ella.

Carmen Cacho Quesada

(Conservadora Jefa (Jubilada). Dpto. de Prehistoria. Museo Arqueológico Nacional

<https://orcid.org/0000-0001-9084-7376>)

M.<sup>a</sup> Cruz Cardete del Olmo

(Profesora Titular de Historia Antigua. Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Facultad de Geografía e Historia. Universidad Complutense de Madrid)

Dra. María del Pilar Casado López

(Profesora investigadora. Instituto Nacional de Antropología e Historia, México. Profesor Universidad de Zaragoza)

Alicia Castillo Mena

(Profesora Titular. Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad Complutense de Madrid)

A mi querida compañera Teresa. La ciencia y la educación también se hacen en los pasillos, los cafés, los despachos, algunas ricas comidas de amigas y son, por tanto, parte del recorrido en nuestras vidas académicas que agradablemente hemos compartido. Toda mi admiración por haber estado siempre ‘ahí’, respetando la diferencia y apoyándola si hay causa justa. Y bueno, por todos los legados que nos dejas, que van más allá de la colaboración y aportación profesional, para pasar al cuidado cuando los tiempos lo requieren. Agradecida siempre. Un abrazo enorme para una grande.

Marcelo Castro López

(Cuerpo de conservadores del Patrimonio Histórico - Junta de Andalucía. Conjunto Arqueológico de Cástulo, dirección)

María Luisa Cerdeño

(Profesora Titular jubilada. Universidad Complutense de Madrid)

La jubilación de la profesora Chapa y su paso al club de los objetos arqueológicos, del que yo ya formo parte, es un buen motivo para recordar los años que pasamos juntas en el departamento donde nos tocó coincidir y donde siempre tuvo luz propia. Allí donde trascurrió nuestra vida académica, en paralelo a nuestra vida personal, muy parecida por cronología y trayectoria familiar. Mis celtíberos nunca tuvieron el caché de sus iberos, pero ya se sabe que las inhóspitas tierras interiores carecen del sol y la brisa marina, necesarias para aventuras más gloriosas. A pesar de ello, todos formaban parte de aquellos pueblos prerromanos cuyo estudio fue una de las grandes especialidades del Departamento de Prehistoria. El paso a la retaguardia no significa la desaparición, muy al contrario, supone una mayor disponibilidad de tiempo para reposar conocimientos y seguir aportando ideas como las que, estoy segura, Teresa seguirá proyectando sobre la disciplina a la que tantos años y desvelos ha dedicado.

Enrique Cerrillo Cuenca

(Profesor Titular de Universidad. Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad Complutense de Madrid)

Susana Consuegra Rodríguez

(Técnica Superior Especializada de OPIS. Departamento de Arqueología y procesos sociales, Instituto de Historia, CSIC)

Francisco Contreras Cortés

(Director del Departamento de Prehistoria y Arqueología, Facultad de Filosofía y Letras Universidad de Granada)

Pedro Díaz-del-Río Español

(Investigador Científico. Instituto de Historia, CSIC)

Adolfo J. Domínguez Monedero

(Catedrático de Historia Antigua. Universidad Autónoma de Madrid)

Ángel M. Felicísimo

(Doctor en Biología, Catedrático en Ingeniería Cartográfica. Centro Universitario de Mérida. Universidad de Extremadura)

Jose Fenoll Cascales

(Contratado predoctoral. Universidad Autónoma de Madrid)

Víctor Fernández Martínez

(Catedrático jubilado del Departamento de Prehistoria de la UCM)

Rafael Fort González

(Investigador Científico (activo). Instituto de Geociencias CSIC – UCM.  
Petrología aplicada a la conservación al patrimonio)

Eduardo Galán

(Conservador jefe. Departamento de Prehistoria. Museo Arqueológico Nacional)

Como muchos otros yo conocí a Teresa como alumno, antes de tratarla en el seno del Departamento y saber de su enorme labor investigadora. Volví a tratarla años después

cuento me incorporé al Museo donde, por casualidades de la vida, acabé ocupándome durante algún tiempo de sus excepcionales colecciones ibéricas. Es en ese período en el que tuvimos una relación más continua y que yo recuerdo con mayor cariño, por su desinteresada colaboración en todo lo que le pedíamos, en un complejo momento de transformación, donde un museo que ya no es el que fue empezaba a dar sus primeros pasos hacia un nuevo destino. Sea lo que se pidiese, revisar textos, colaborar en catálogos de exposiciones o participar en comisiones, nunca nos defraudaba. Luego desde el Consejo asesor del *Boletín* y en los últimos años desde el Patronato, siempre hemos podido contar con su colaboración, apoyo y aliento. Valgan estas breves líneas de homenaje personal a su trabajo y a su figura, pero también, y de forma especial, a su persona. Gracias Teresa.

Blanca Gamo Parras

(Directora del Museo de Albacete. Junta de Comunidades de Castilla la Mancha)

Jose Miguel García Cano.

(Universidad de Murcia)

Jorge García Cardiel

(Contratado Ramón y Cajal. Universidad Complutense de Madrid)

Marcos García Diez

(Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad Complutense de Madrid)

Rafael Garrido Pena

(Profesor Titular. Departamento de Prehistoria y Arqueología. Universidad Autónoma de Madrid)

Me sumo encantado al bien merecido homenaje a Teresa, gran docente e investigadora.

Antonio Gilman Guillén

(California State University, Northridge)

Antonio Guio Gómez

(Arqueólogo subdirector del proyecto Heracleópolis Magna. Egipto)

Dr. Julio González-Alcalde

(Arqueólogo, Cuerpo Facultativo de Conservadores de Museos (jubilado))

José Simón Gornes Hachero

(Arqueólogo. Jefe del Servicio de Patrimonio Histórico. Consell Insular de Menorca)

Raimon Graells i Fabregat

(Profesorado Permanente Laboral, Universidad de Alicante – INAPH)

Te (os) escribo para sumarme a la preciosa iniciativa de la *Tabula gratulatoria* para Teresa. El volumen será, seguro, un agradecimiento colectivo a una persona y maestra excepcional. Para mi es un placer estar junto con quienes la quieren y aprecian.

Amparo Hernando Grande

(Profesora Titular de Prehistoria (jubilada). Facultad de Geografía e Historia – UNED)

Raquel Liceras Garrido

(Profesora Ayudante Doctora, Universidad Complutense de Madrid)

Teresa fue la primera profesora que tuve en la licenciatura de Historia y quien me abrió las puertas al fascinante mundo de la Arqueología y la Prehistoria.

María Limón Belén

(Departamento de Filología Griega y Latina, Universidad de Sevilla)

Dr. Luis Francisco López González

(Arqueólogo, Terra Arqueos S.L.)

Elías López-Romero González de la Aleja

(Científico Titular (en activo). Instituto de Arqueología de Mérida (IAM), CSIC – Junta de Extremadura. Consejo Superior de Investigaciones Científicas)

Alberto J. Lorrio Alvarado

(Catedrático de Universidad (en activo). Área de Prehistoria, Universidad de Alicante)

Jose María Luzón Nogué

(Real Academia de Bellas Artes de San Fernando)

Esperanza Manso Martín

(Ayudante de Museos. Museo Arqueológico Nacional)

María Cruz Marín Ceballos

(Profesora jubilada del Departamento de Historia Antigua, Universidad de Sevilla)

Belén Márquez Mora

(Jefadel área de Parques Arqueológicos y Paleontológicos. Museo Arqueológico y Paleontológico de la Comunidad de Madrid)

Ignacio Martín Lerma

(Profesor Titular de Prehistoria. Universidad de Murcia)

Consuelo Mata Parreño

(Profesora jubilada de arqueología de la Universitat de València)

Pedro Mateos Cruz

(Director del Instituto de Arqueología de Mérida - CSIC)

Jesús Moratalla Jávega

(Profesor Asociado de la Universidad de Alicante)

Pierre Moret

(CNRS – Université de Toulouse Jean-Jaurès)

Me sumo con muchísimo gusto a la *Tabula gratulatoria* del homenaje a Teresa Chapa, un homenaje más que merecido por su contribución de primerísimo orden al conocimiento de la escultura ibérica y más ampliamente de la cultura ibérica, y también por sus cualidades humanas.

Pedro R. Moya Maleno

(Profesor Ayudante Doctor, Área de Prehistoria. Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad Complutense de Madrid)

Luciano Municio González

(Arqueólogo del Servicio Territorial de Cultura, Turismo y Deporte de Segovia. Junta de Castilla y León)

Dra. Isabel-Kenia Muñoz López-Astilleros

(Becaria de Investigación Postdoctoral del Ministerio de Educación y Cultura, Departamento de Arqueología de la Universidad de Oxford, 2000-2002)

[A Teresa] Con eterno agradecimiento por su apoyo, sabiduría y sentido del humor. Aguda, eficacísima, incansable, acertada en todo y siempre brillante.

José Miguel Noguera Celdrán

(Catedrático de Arqueología. Universidad de Murcia)

Lauro Olmo Enciso

(Catedrático de Arqueología, Universidad de Alcalá de Henares)

Dra. Almudena Orejas Saco del Valle

(Profesora de Investigación CSIC, GI EST – AP, Departamento de Arqueología y procesos sociales, IH, CSIC)

Virginia Page del Pozo

(Directora del museo de Arte Ibérico de El Cigarralejo, Mula)

César Parcero Oubiña

(Investigador científico. Instituto de Ciencias del Patrimonio – INCIPIT, CSIC)

Es hermoso tener la oportunidad de expresar aprecio, admiración y cariño por colegas tan valiosas como Teresa.

Ignacio Pavón Soldevila

(Profesor titular de Prehistoria (en activo). Universidad de Extremadura)

Miguel Fernando Pérez Blasco

(Director del Museo Arqueológico y de Historia de Elche ‘Alejandro Ramos Folqués’)

Habría sido un placer poder participar en el homenaje de Teresa, pero entiendo perfectamente las circunstancias. La magnífica trayectoria académica y calidad personal de Teresa habrían dado para realizar varios volúmenes, con la participación de todos los que la queremos, apreciamos y, puedo decir, admiramos. Dicho esto me gustaría sumarme a la *Tabula gratulatoria*. Muchas gracias por hacerme partícipe de esta iniciativa.

María Jesus Perex Agorreta

(Ex Decana (2011-2018). Facultad de Geografía e Historia. UNED)

Ha pasado más medio siglo (da vértigo, porque no lo parece) desde que coincidí con Teresa Chapa Brunet en tercer curso de carrera en la Facultad de Geografía e Historia de la UCM. Y, desde entonces, hemos seguido de muy cerca nuestro devenir académico. Compartimos un primer viaje, de ‘paso del Ecuador’, a Grecia, organizado por mi año-raro maestro José M.<sup>a</sup> Blázquez. Excavé bajo su dirección en el Cerro de los Santos y, junto con Isabel Martínez Navarrete y Amparo Hernando Grande, visitamos diferentes yacimientos. Siempre con la arqueología como nexo, aderezada con anécdotas y risas. Eres una colega excepcional y una gran amiga. Un fuerte abrazo querida Teresa.

Dra. M. Carmen Pérez-Die

(Conservadora Emérita. Museo Arqueológico Nacional)

Irina Podgorny

(Historiadora de la ciencia. Investigadora principal del CONICET, Museo de La Plata, Argentina)

Fernando Prados Martínez

(Catedrático de Arqueología. Universidad de Alicante)

Fernando Quesada Sanz. (Catedrático de Arqueología. Departamento de Prehistoria y Arqueología. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Autónoma de Madrid)

Me alegra mucho poder participar, al menos simbólicamente a través de una Tabula Gratulatoria, en el homenaje a mi querida y admirada Teresa Chapa. Si todo el que lo deseara hubiera podido enviar un texto académico, el homenaje hubiera sin duda alcanzado las imposibles dimensiones de la Enciclopedia Espasa. Y eso es debido, por un lado, a la enorme influencia que Teresa tiene –no ‘ha tenido’– en el campo de los estudios ibéricos. Y no solo en ellos. Su activo interés por las nuevas metodologías y técnicas era ya evidente en los primeros años ochenta (recuerdo aquel artículo sobre taxonomía numérica en relieves asirios...) y ha perdurado intacto hasta hoy. Y por otro lado, el interés generado por este homenaje es la mejor prueba del afecto que Teresa genera, con su tranquila perspicacia, su agudo sentido del humor y su bonhomía, que siempre me han causado admiración, afecto y respeto.

Beatriz Robledo Sanz

(Subdirectora del Museo de América)

Jesús Robles Moreno

(Profesor Honorario. Universidad Autónoma de Madrid)

Gracias, Profesora Teresa Chapa, por tantas enseñanzas y conversaciones sobre escultura ibérica a lo largo estos años. Espero que disfrutes de la merecida nueva etapa y que podemos seguir hablando de las estatuas de nuestros queridos íberos muchos años más.

Alonso Rodríguez Díaz  
(Catedrático de Prehistoria, Universidad de Extremadura. Cáceres)

Juan Manuel Rojas Rodríguez-Malo  
(Director del Yacimiento Arqueológico de Guarrazar)

Pierre Rouillard  
(Directeur de recherche émérite au CNRS, UMR 7041, Archéologies et Sciences de l'Antiquité – ArScAn, MSH Mondes)

Ceci est une très belle initiative en hommage à notre chère collègue. Pour Teresa Chapa, Grande Dame, au service de la sculpture ibérique qu'elle sait situer dans le temps, dans l'espace et parmi les hommes.

Feliciano Sala Sellés  
(Catedrática de Arqueología. Universidad de Alicante)

Blanca Samaniego  
(Doctora en Prehistoria por la Universidad Complutense de Madrid, Jefe de Sistemas Informáticos del Museo Arqueológico Nacional, jubilada)

A los organizadores: Qué bonita idea! Y gracias mil por invitarme!, me apunto al homenaje. A Teresa: Que tengas esta nueva etapa en tu vida llena de satisfacciones y alegrías, con cariño Blanca Samaniego.

Carmen Sánchez Fernández  
(Catedrática de Historia del Arte Antiguo. Departamento de Historia y Teoría del Arte.  
Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Autónoma de Madrid)

Un día, aún estudiante, conocí a Teresa, creo que en un bar. Desde ahí, la vida nos ha llevado por caminos paralelos que se han cruzado algunas veces. Siempre me he encontrado con una amiga amable, con una maestra desinteresada y modesta. Muchas gracias, Teresa.

Luis Ángel Sánchez Gómez  
(Profesor Titular en activo. Facultad de Geografía e Historia, Universidad Complutense)

Eduardo Sánchez Moreno  
(Profesor Titular de Historia Antigua. Universidad Autónoma de Madrid)

La trayectoria académica de la profesora Chapa Brunet, su extensa y variada producción científica, son modelos de calidad, honestidad, compromiso y guía para muchos. A eso suma Teresa, por añadir, el don de una sabiduría humanística, la generosidad de un magisterio innato e inmediato. Sirvan estas líneas de gratitud y reconocimiento hacia la persona (y obra) que homenajeamos.

F. Javier Sánchez-Palencia  
(Profesor vinculado *ad honorem* del CSIC, Departamento de Arqueología y Procesos Sociales, Instituto de Historia, Madrid)

Es para mi un gran placer adherirme a un homenaje tan merecido como es el que se rinde a Teresa Chapa, una arqueóloga incansable, que ha contribuido a dar una nueva visión en muchos aspectos de la Prehistoria reciente, en particular del Mundo Ibérico, y que ha sabido generar en su entorno la colaboración necesaria para que otros muchos profesionales se sumen a ese esfuerzo renovador.

Nuria Sanz  
(Directora Regional de la UNESCO para Egipto y Sudán. Oficial Responsable de la relación con la Liga de los Estados Árabes)

Inés Sastre Prats  
(Instituto de Historia, CSIC)

Pedro A. Saura Ramos  
(Catedrático Emérito de Bellas Artes. Universidad Complutense de Madrid)

Lucía Soria Combadiera  
(Profesora titular de prehistoria de la Universidad de Castilla - La Mancha)

Ignacio de la Torre Sainz  
(Profesor de Investigación. Instituto de Historia – CSIC)

Gonzalo J. Tranco  
(Profesor Titular (jubilado). Departamento de Biodiversidad, Ecología y Evolución. Facultad de Biología. Universidad Complutense de Madrid)

Héctor Uroz Rodríguez  
(Profesor Asociado de Historia Antigua de la Universidad de Murcia)

José Uroz Sáez  
(Catedrático jubilado de Historia Antigua de la Universidad de Alicante)

Luis Emilio Vallejo Delgado  
(Funcionario del ayuntamiento de Porcuna, Jaén. Técnico de Patrimonio Cultural. Director del Museo Arqueológico Municipal de Obvlco (1997-2016)

Enhorabuena por este homenaje tan merecido a Teresa. He colaborado con ella en los últimos 20 años. Nuestra confluencia es la técnica escultórica ibera. Son numerosos los proyectos y publicaciones que gracias a su ayuda y apoyo constante he podido presentar. En la actualidad ultimo un trabajo gráfico sobre las esculturas de Cerrillo Blanco de Porcuna; un largo proceso de investigación geométrica y procesual en el que ella de nuevo es una pieza clave. Teresa es una Gran Persona. Una Grande investigadora. Como he publicado y manifestado en más de una ocasión: es 'La Gran Dama de la Escultura Ibera'. Muy agradecido siempre.

Carmen Varela Torrecilla  
(Profesora Ayudante Doctora. Departamento de Ciencias Históricas (Antropología Social). Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Cantabria (Santander)

Agradezco mucho la invitación a participar en la tabula gratulatoria dedicada a la gran persona y profesional que es la Dra. Teresa Chapa Brunet.

Juan Manuel Vicent García  
(Investigador Científico. Instituto de Historia del CSIC)

No me es posible valorar en unas pocas palabras la trayectoria científica y docente de Teresa, ni sus cualidades personales, pero sí dejar constancia de que me siento muy afortunado por haber tenido la oportunidad de trabajar con ella.

Jaime Vives-Ferrandiz Sánchez  
(Museu de Prehistòria de València)

Mar Zarzalejos Prieto  
(Catedrática de Arqueología. Departamento de Prehistoria y Arqueología. UNED)